

Unas jornadas en Donostia valorarán el papel de las mujeres en el exilio

Los días 12, 13 y 14 de este mes Donostia acogerá unas jornadas en las que se analizará el exilio de 1936 desde el punto de vista de la mujer, intentando recuperar del olvido y valorar la labor que realizaron las mujeres en aquellos años fuera de Euskal Herria. Para ello han organizado tres mesas redondas en las que se estudiará el papel de la mujer en la cultura, se escucharán testimonios de tres escritoras que han vivido el exilio, y se homenajeará a la escritora vizcaina Aurora Arnaiz.

DONOSTIA

La asociación Hamaika Bide, en colaboración con la Diputación de Gipuzkoa y el Ayuntamiento de la capital, ha organizado las jornadas que durante tres días analizarán el papel que desempeñaron las mujeres en el exilio de 1936. Porque, como explican los organizadores, viendo las imágenes de aquella época parece que sólo se exiliaron los hombres, o que sólo fueron ellos los que participaron en las actividades sociales, culturales y políticas, mientras que las mujeres se limitaron al ámbito doméstico. Ante esto, la iniciativa tiene como objetivo saldar «una deuda histórica» con aquellas mujeres, que, también en este caso, quedaron en un segundo o tercer plano, e intentar colocarlas en la fotografía del exilio.

Para ello han tomado como punto de partida una curiosa pregunta: «¿Dónde estaban las mujeres?» La respuesta se ofrecerá del lunes al miércoles siguientes en la cripta de la Biblioteca Municipal de Donostia, entrada por la calle San Jerónimo, a partir de las siete y media de la tarde. Allí tendrán lugar tres mesas redondas muy diferentes. El primer día, las periodistas Elixabete Garmendia y Nerea Azurmendi y la profesora Amaia Alvarez Uria analizarán, en euskara, el papel de la mujer en la cultura en ese idioma. El segundo día, se podrá conocer de primera mano el papel de las mujeres en el mundo cultural del exilio, ya que tres mujeres nacidas o que han vivido en el exilio contarán sus experiencias. Ellas son la escritora Arantza Amezaga, la profesora y escritora Begoña Eguiluz y la ex diputada y profesora universitaria María Esther Etxebarrieta.

Aurora Arnaiz

Finalmente, el último día aprovecharán las jornadas para homenajear a una mujer que trabajó y sigue trabajando en el exilio, en México, y que en Euskal Herria es prácticamente desconocida, Aurora Arnaiz.

Nacida en Sestao en 1913, Arnaiz era hija de un sindicalista socialista y luchó activamente en la Guerra del 36. Tras perder un hijo en la cárcel, se exilió a México, donde se convirtió en la primera mujer catedrática en ese país, en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Todavía colabora con esta universidad, desde donde ha desarrollado numerosos estudios y publicaciones especializadas en Derecho y Ciencias Políticas, aunque también ha escrito en otros géneros, como la poesía y la prosa poética.

En el homenaje en Donostia, emitirán una entrevista con Arnaiz filmada en su casa de México, y la periodista María Bueno y la profesora María Pilar Zabala glosarán su figura.